

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR y ADMINISTRADOR — J. DE DIOS MATUS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 20 DE JUNIO DE 1905.

Nº 1088

J. Joaquín Retes,

ofrece sus servicios en esta ciudad como Tenedor de Libros, Procurador Judicial y para dar clases á domicilio en el Ramo de Enseñanza Superior y Primaria.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe, tendrán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS. S. JOSE

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de Depósito S 30 de septiembre En Puntarenas en T de 1903 y com- la Cia. de Agencis de O probada co- Obsta Rica Ltda. N mo la E mejor.

CORRESPONDENCIA

De Liberia

Señor Redactor de «El Pacifico»
Puntarenas.

Estoy aquí de nuevo: un verano que no termina ó un invierno que no se acerca, tienen esta simpática ciudad hecha un infierno; pero á pesar del sofocante calor que se experimenta, no estoy arrepentido de mi regreso. Tiene esta tierra blanca tantos atractivos para mí, que paso los días sin sentir el tiempo; participo de sus placeres; me divierto en sus fiestas; me baño en sus rios; me duermo en su seno; y siento que su cielo despejado, su aire puro y el *chic* de sus mujeres, hacen en mis nervios un efecto tónico, que se conforma en un todo con mi temperamento y con mis gustos; estoy, pues, satisfecho.

Si yo le dijera que me gustan más las mujeres del Guanacaste que los hombres, más de un irónico lector había de sonreír con malicia; pero aunque así suceda, es la verdad, y la he de decir. Tienen estas morenas mucha gracia, mucha limpieza, y, los que lo saben, aseguran que tienen también mucho fuego: no lo extraño, porque la raza, el clima y la naturaleza, en general producen esas chispas; pero lo que sí extraño es, por qué no participan los hombres, del donaire, de la alegría y del buen gusto que distingue las mujeres.

Ya ví á mi Gobernador y aunque no me saludó, le hice, como es debido, respetuosísima genuflexión; me pareció que estaba de mal humor, descuidado en su traje; no llevaba ni el bombín canelo ni la camisa de Nicoyá; andaba de prisa, pero con arrogancia; llevaba un semblante preocupado, como si tuviera su barba en remojo, y dirigía sus pasos para el cuartel, á ver, sin duda... el nido vacío. ¡Qué distinto aire de cuando lo encontré en la acera del Imperial! Cuánta satisfacción revelaba aquella frente plácida! Cuánta altanería en aquel porte elegante! Cuánta confianza en su propia significación. Qué cambio tan marcado en tan corto tiempo! á veces pienso que este clima destructor y el pesado trabajo que soporta están debilitando su energía; á veces que las armonías del himno de la Unión Guanacasteca, la dulce rima de los versos de la Marcha, las constantes cortecias del profesor Herry Córtes, el retrato de cuerpo entero que la Liga le tiene prometido y el dulce gorjeo de sus oradores políticos; son la causa de tan visible descenso; á veces lo atribuyo á unos señores Facrron que hay aquí, que viven de continuo tomando puntería sobre los actos gubernativos. No hay cosa peor que estar vijilado; se está como preso; no tiene vuelo la libertad; los impulsos de la iniciativa están maniatados; la cabeza piensa, pero el brazo no ejecuta; los nobles *anhelos* viven con el eter; y el levantado propósito de eliminar políticamente cierta gente (por mala persupuesto) queda sin resultado. ¿De qué sirve tener una alma nacida para el bien y una cabeza pensadora si son tantos los tropiezos que se encuentran para realizar los

deseo? A todo esto no queda más que paciencia y barajar y esperar que el tiempo, en su constante evolución, ponga las cosas en su punto.

Aún no he visto á mi Pastor: voy á saludarlo con cariñoso respeto, pero no lo encuentro: vuelvo de nuevo y está entregado á sus cotidianas meditaciones—Algunas horas después me exige mi buena crianza y mi conciencia ir á cumplir con mi deber, y lo encuentro dormido en un sillón, con un semblante de inquietud nerviosa, que me produce instantaneamente la sospecha de que está enfermo. Observo con más atención y advierto que tiene en sus piernas el libro de la apocalipsis y en las manos «El marido y el Amante» de Paul de Kook: no puedo atinar cual de las dos lecturas lo ha trasportado á las regiones calmantes del sueño, y me quedo con el temor cristiano de si será la segunda la que fatigó su espíritu y aletargó su imaginación; pero aún siendo así, no dudo que al despertar haya olvidado lo mundano de este libro, recordando con placer lo edificante del primero, y que ardiendo en fé religiosa, no distraiga sus intimidades con autores disolventes, sino para poner á prueba las virtudes que lo adornan. Me han asegurado que para entregarse en absoluta á sus obligaciones cristianas, ha vendido todo su haber; con cuyo producto se propone impulsar los trabajos de su Iglesia.

Ya no volverá á estar bravo: solamente habrá perdón y misericordia para las conciencias ulceradas; brazos abiertos para los arrepentidos; caridad evangélica para los necesitados y una alma rebosando miel para aquellos que, sin comprender lo que hacían, han abandonado la grey, de la que él es digno Pastor. ¡Qué Dios premie sus afanes!

La Unión Guanacasteca está enferma de cuidado, é presentando el curioso fenómeno de que, como á los leprosos, el cuerpo se le cae á pedazos». Aseguran, los que la visitan en su lecho de dolor y de muerte, que á veces está preocupada, que teme su fin cercano, y más que todo, que no caigan flores sobre su sepulcro: que en los ratos de delirio, cuando la fiebre la abraza y le embarga los sentidos, no habla sino de triunfos por todas partes, de continuas adhesiones; de su empuje irresistible, del exterminio de sus enemigos, de sus futuras luchas parlamentarias, de sus esforzados trabajos, del porvenir negro que se espera á estos pueblos, (si ella no vence), de la desgracia irremisible si ella no desarrolla su programa y concluye, con lágrimas en los ojos, despidiéndose de don Pablo y don Jerónimo, quienes afirma se lleva en el corazón. Pobre! no sé por qué me duelen tanto los muertos! Me gustaría que alguien; en mi nombre, le asegurara que será el primero en regar, no con llanto, pero sí con ramos de ciprés; el túmulo de su sepultura, y que allí, de rodillas, implorará al Cielo el perdón de sus culpas y el eterno descanso de su espíritu.

Llamar á don Leonidas para que se haga cargo de la asistencia de su pupila, aconsejarla la más vulgar prudencia, pues él ha ofrecido, seguirá siempre con el vigor de su

pluma y el convencimiento de su palabra (sic); pero don Cleto ha recetado, como único aunque doloroso remedio, casarla con don Federico Faerron para detener así su rápido fin y disimular en parte la seducción de su amada. Entiendo que el viejo Faerron no se negará a llevar al altar a esa flor de un día, cuyo dudosa hermosura, ya marchita, empieza a desfallecer; y entiendo también que ella, *in articulo mortis*, como está, no dejará de aceptar la medicina que se le ofrece. Que Dios detenga la mano del destino que la hiere gravemente y que de ese matrimonio haga un hogar feliz: él, un esposo protector y cariñoso, y ella, una esposa fiel y sumisa: esto es lo que más le costará.

Don Juan V. Bustos cree que en el fernandismo hay secretos de vida que podrían salvarla; pero don Salvador Villar, el más inteligente de cuanto la asisten, no tiene fé ninguna a los misterios de las yerbas, y solamente confía en las medicinas minerales; yo participo también de esta opinión y pienso que los mayores secretos de vida los dominan don José Astúa y don Vidal Quirós, a quién podían dirigir su súplica y su ruego. Si ellos se hacen sordos, no hay más que llamar a mi Pastora para los auxilios cristianos y despedirse de este mundo ingrato, preñado de inconsecuencias y de perfidias, donde es más trabajoso de lo que parece, hacer el bien. Dígame adiós a sus labores, y los que la sobrevivamos, aprendamos a vivir, antes de meternos a enderezar entuertos. Conservemos con respeto, el himno, la marcha y a Mr. Henry, como recuerdo de esta desgraciada que vió al mundo a redimirnos, y le sucedió lo que a todo redentor: morir crucificado.

El Corresponsal viajero

Liberia, junio 16 de 1905.

EL PACIFICO

Cedemos con mucho gusto nuestras columnas editoriales, al inteligente y abnegado patriota colombiano don Aristides Royo, insertando en seguida un artículo de su áurea y vibrante pluma, en favor de su país. El interés que nos merece la suerte de aquella privilegiada tierra combatida por tantas calamidades, nos hace estimar con beneplácito lo escrito por el pundonoroso publicista que hoy tenemos el honor de contar entre nuestros más asiduos colaboradores.

Por Colombia

Párrafos

Olvidate de los brotes demagogos y de las rebeldías impotentes. Yo, como tú, también sentía fermentar las pasiones turbulentas, pero la fraternidad impone hoy como un deber apostólico.

Veinte años tengo de ser opositorista al Gobierno de mi país.

¿Cuáles son los calvarios a donde no he llegado sosteniendo mi fe inquebrantable por la libertad?

¿Cuántas gotas de acibar no habrán caído en la copa cincelada por el dolor, en esta lenta agonía del destierro que ha sido para nosotros ultratumba?

Herido por mis propios correligionarios, cual si viéramos caer una gota de negro tódo en el seno del albo plumaje, marché aún impávido sin sentir los desmayos cobardes ni la impiedad de los gúelfos viles.

Ya es hora de que el puñal libertario caiga de las manos, y la pluma precursora de las revolucio-

nes, se oculte entre los pliegues del sudario que cubre las señales en sangrientadas de las últimas batallas.

Ha llegado la hora de olvidar sin perder un ápice de nuestro orgullo; clamide forjada en las fraguas de la penitencia lejana.

El honor, no se aja cuando el adversario teniendo en cuenta los altos y delicados intereses de una nación, nos atrae con digno y no velado reclamo.

Colombia, bajo el azolador azote de la última prolongada guerra civil que diezmó sus campos, arrojó su capital con la inmensa emisión del papel moneda como único medio circulante; paralizó su comercio, estancó las artes y trastornó en absoluto todo el bienestar público, no tiene ni tendrá igual en el continente latino americano.

Destruído su ejército de línea, y su ardorosa juventud, en la espantosa carnicería de dos partidos extremos, combatiéndose en el campo de batalla durante tres años, quedó imposibilitada en absoluto para hacer ante el mundo una demostración de valor que atestiguara su tradicional coraje en la lucha que merecía el extranjero invasor de Panamá.

En la actualidad, los rencores y odios se van apaciguando. La ira insana de sus parcialidades políticas se va extinguiendo, y al favor de la paz, una nueva aurora se dibuja sobre el pálido horizonte de aquella nación viril, cuna de las libertades en este hemisferio y núcleo poderoso de varones ilustres.

Ese pueblo, después de dos lustros, sacudirá el marasmo que lo agobia y volverá a ocupar su puesto de primera en el escalafón del continente.

El trabajo y la paz serán su único remedio, y para esto requiere el concurso de todos sus nobles hijos, liberales y conservadores, radicales y ultramontanos.

Pongámos nuestro grano de arena y laboremos con el General Rafael Reyes hasta donde él sea eminentemente patriota y no sectario vulgar. No se necesita claudicar de principios para contribuir a la redención común del suelo que nos vió nacer. La Patria es altar sobre el cual se prosterna el espíritu del hombre en la esencia del ideal.

Salve, Colombia.

Algún día iré a besar el polvo de mi madre muerta en tus lares apacibles y fantásticos, y a exclamar como Scipion el africano: *tierra ya te tengo.*

Sigámos en el ostracismo con donaire altivo y sin mústios colores en el alma, lanzando nuestras frases al viento, cual rumor de mar alborotado sobre la playa desolada.

ARISTIDES ROYO.

Siempre política

El *Figaro*, en su número 697, se dedica en un artículo *in extenso*, a explicarnos la clasificación, descomposición y tendencias de los partidos políticos que existen en la república, achacándoles falta de disciplina por subordinar los intereses, a las simpatías personales que prevalecen en favor de determinado candidato.

Después de una serie de consideraciones enciclopédicas, deja entrever con astuteza el peligro de la anexión al Coloso del Norte, y luego se pierde, en divagaciones más ó menos especiosas, consagrándole sus alabanzas al Partido Republicano, y a los tres elementos del partido conservador, *solo*, como los únicos baluartes que podrán evitar los peligros del mañana y realizar la ventura de la Patria.

Aviso

Por escritura otorgada hoy ante el Notario Licenciado José León Quesada he concedido mi poder generalísimo a mi hermano don José Raffo.

TOMAS RAFFO.

Puntarenas, 29 de Mayo de 1905.

Julia v. de Sánchez

OBSTÉTRICA TITULADA

Ofrece sus servicios en esta ciudad. Casa de don Virgilio Lizano

Puntarenas, 10 de abril de 1905.

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA

Sehlitz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS 'COQUETAS' pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & Co.

SAN JOSE COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

-DE-

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

RESTAURANT ITALIANO

Servicio pronto y esmerado a toda hora del día y de la noche.

T. RAFO.

Propietario.

En cinco días

se obtiene la curación radical de la *Gonorrea, Espermatorrea, Flores Blancas* y cualesquier clase de flujo, con el uso de las

Píldoras é Inyección del Dr. Palmer, 2.

Se garantiza que no causa estrechez.

Noventa certificados de personas conocidas lo prueban.

De venta en la Botica de Puntarenas

Hablando en oro, aquí no está verdaderamente definida la faz de las parcialidades militantes; sino que en realidad, se esfuman todas las doctrinas para confundirse en un personalismo cismático que no sugeta á reglas ni á preceptos metódicos las convicciones de cada hombre.

Es posible, que ésto sea un mal que repudian los que se deciden á permanecer sometidos á preceptos especiales que juraron defender á fuego y sangre; y como las estatuas de bronce no pueden dar un paso sin que se desplomen; pero nosotros creemos por ley de evolución sociológica, que en un pequeño país es conveniente esa independencia individual y colectiva que no ata con cadena á un poste inmovible las energías de un pueblo y permite que las aspiraciones todas se manifiesten ampliamente.

Las ideas y los partidos extremos dan excelente provecho en los grandes organismos sociales, que, requieren para su equilibrio la estabilidad de una creencia como cánon decisivo para la inmensa multitud, que de otro modo se anarquizaría. Aquí, caeríamos en defecto inmediato levantando el pendón de viejos bandos tradicionales, y cualquiera se expondría á quedar solo, predicando en el desierto, si nos sometieramos exclusivamente al duro yugo de dos grandes partidos, cuando somos grupo incipiente que apenas empieza á buscar derrotero fijo y necesitamos el trabajo madreporico de algunos lustros para merecer la atención universal.

Republicanos somos todos en Costa Rica, pues no conocemos á ningún monarquista; pero hay una diferencia esencial entre amar la república y en pertenecer á un bando que se bautiza de tal y en el que figura cierta chusma desenfundada y libertina, que, se la encomendamos al sesudo escritor, para que la domine y realice con ella el bien general.

Las turbas populares no son en ninguna parte del universo las que rigen. Siempre hay un núcleo de personas sensatas y selectas que encausan la acción del gobierno y determinan sus actos en provecho de los asociados; pero están muy lejos de parecerse á esos prudentes conductores, los bufos y quijotescos paladines de lo que se apellida aquí *elemento republicano*, que puede realizar todos los milagros que se quiera, pero que no evitaría nunca el peligro de la anexión, por la incapacidad de sus fuerzas y el perturbado pensar de sus pocas intelectualidades.

El temor que despliega *El Figaro*, no tiene porque abrigarlo.

El coloso del Norte, no echará sus garras de águila sobre ninguno de los países de la América Central, porque él influirá en sus destinos indirectamente como una entidad anónima cuando se le antoje, y á eso, ninguno de los partidos podrá oponerse, como no se pueden oponer los Estados Unidos á la opresión de la Europa que hace mucho tiempo lo ha invadido con grandes corrientes de inmigración. Ninguno de los estadistas de la América española, podrá evitar la hegemonía que sobre ellas ejerzan de un modo ú otro las potencias extranjeras.

La anexión es una utopía. El resultado final de nuestra suerte no está aún escrito en el cuadrante.

Procurémos, si, no envilecernos. Llevemos á la primera magistratura, á un hombre excelente, que resuelva con acierto nuestras cuestiones económicas, y cuya razón no esté insulada por odios seculares de partidos, que, á semejanza de las momias de la antigüedad, ni avan-

zan ni retroceden en su órbita, cuando los modernos tiempos reclaman cambios constantes y progresivos en la universalidad y práctica de todos los credos existentes.

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española

JUNIO

Día 16—1576—Es recibido como gobernador en Nicaragua Diego de Nicuesa, después de reparar la pérdida de su documentación en el río Belén.

Día 17—1694—En la acusación hecha por el Cabildo de Cartago contra D. Miguel Gómez de Lara, el fiscal declara estar probados los hechos.

Día 18—1733—Se expide título adelantado de C. Rica á D. José Pablo Vázquez de Montiel y Coronado.

Día 19—1665—El gobernador López de la Flor manda distribuir entre los soldados de Juan Vida Martel los 56 indios cogidos en Jariaca el 30 de abril.

Día 20—1804—En este mes se pone en vigor el bando del gobernador Acosta, declarando libres de derechos los cultivos del añil, algodón, cacao y café.

INFORMACION

Oído á la caja

El señor Ministro de la Gobernación dice que ha llegado á su conocimiento, el que algunas autoridades incurren en grave defecto de cuidado y vigilancia, permitiendo, contra lo dispuesto por el inciso 3º de la circular consabida, la celebración simultánea, al aire libre, en lugares próximos ó adyacentes, de las reuniones de diversos bandos políticos; y para evitar se repita tal quebrantamiento de la ley, pide á las autoridades cumplan con su deber bajo penas severas.

Ya lo saben, pues, las autoridades complacientes.

Un laborioso Juzgado

En sólo el día de hoy hemos visto que el señor Juez del Crimen de esta Comarca ha dictado tres sentencias: una, condenatoria contra Estéban Varela Fernández por homicidio frustrado en perjuicio de Serapio Villegas, por seis años y un día de presidio; otra también condenatoria, contra Ismael Cortés Jiménez por hurto en perjuicio de Jorge Constantino Rodríguez, por 9 meses y 10 días y la tercera, absolutoria á favor de Marcial Corona, procesado por hurto en perjuicio de Angel Alministra.

Le encargamos al señor Juez la reincidencia, pues reos conocemos cumplen su condena y algo más en la cárcel antes de ser sentenciados por indolencia manifiesta de otros jueces.

Pregunta suelta

¿Qué habrá hecho nuestra Honorable Municipalidad con respecto á la proposición sobre nomenclatura de las calles de esta población que le dirigió el señor Higinio Aguilera? ¿Qué?

Cada día se nota más y más la necesidad de esta mejora, de lo cual es buen testigo el señor Presidente Municipal que tiene siempre á la vista las inmensas listas de cartas rezagadas, cuyo destino se ignora por no haber podido los destinatarios ponerle señas á sus sobres.

Regresó ya

Por el tren ordinario del domingo partió para la capital nuestro representante don Agustín Guido, á llenar su silla vacía durante los pocos días de su permiso.

Esperamos que nuestro buen amigo Guido, y mejor representante de la Comarca no echará en saco roto el encargo que personalmente

No más Gonorreas

Las PILDORAS TROPICALES, auxiliadas de la inyección del sultán, la curan en cinco días.

Estas píldoras sirven al mismo tiempo para curar la impotencia en cualquiera de sus formas.

La Farmacia Universal es la que acaba de recibir estos maravillosos medicamentos.

ZAPATERIA ITALIANA

CASA DE MARIA ARCE

FRENTE A LIZANO & ARAYA

Se hace cualquier clase de calzado y se componen también los usados. Precios módicos.

NICOLAS BRUNO.

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas

Puntarenas, mayo 25 de 1905.

F. DE P. AMADOR.

PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

AVISO

De esta fecha en adelante, toda persona que salga en comisión á los distintos Centros políticos de esta Comarca, se le proveerá de la respectiva nota de presentación, sin la cual, las Directivas donde se dirijan, les considerará solamente en calidad de adeptos.

JUAN SUÑOL

2º Presidente.

Puntarenas, junio 17 de 1905.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, hachas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, hierro y acero en varias palas, picos, macanas y sacos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, pepinos, queso de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac

Girard, tan afamado, y premiado en varias

Exposiciones—PRUEBALO PARA CONVENIRSE PROBARLO PARA CONVENCERSE

necesita mucho y mucho merece, un relámpago siquiera, de la luz de la mirada del paternal Gobierno del Liedo, Esquivel.

Sigue el escándalo

El vapor «City of Pará», que debió haber salido de Panamá el 13 para llegar aquí el 15 ppdo., no saldrá sino con una semana de retraso, y... ésta es la buena: no tocará en este puerto, no obstante itinerario.

Conforme ese mismo itinerario debería salir hoy de Panamá otro vapor para tocar aquí el 22; más como es lógico suponer que saldrá por lo menos con la misma semana de retraso, ya tenemos, sumando, 15 días, más ó menos, de burla sangrienta y fatal para todos los pasajeros, que creyendo poder dirigirse a los Estados el 15 del presente, están aquí desde algunos días antes. Esperan aquí ese vapor, las familias Padilla, Arias, Guerra y como 8 pasajeros más.

Lo caro de la vida del puerto, sobre todo para los pasajeros, debería hacer pensar al Gobierno en la necesidad de evitar esos escandalosos retrasos; y cobrar, en vez de pagar la subvención, una fuerte multa á la Compañía que tan fuertes daños ocasiona.

Comunicada

Hay un cierto Mayor del Ejército, retirado del servicio y por añadidura *Cletero*, que asegura la victoria de su partido y amenaza á los cándidos con asegurarles su ascensión á general, y que entonces se vengará de los que se niegan á suscribir la candidatura del don Cleto González Víquez, el solicitador de la pena de muerte en Costa Rica. Ya es hora

Por absoluta falta de espacio, nos privamos del placer de reproducir en nuestro número de hoy, el artículo que bajo el epígrafe *Ya es hora* publica *La República* de 15 de este mes, y en el que se critica el proceder incorrecto observado por el señor Ministro don José Astúa Aguilar, en la presente lucha eleccionaria, ejerciendo presión sobre ciertos empleados públicos, simpatizadores de las causas zañiguista y sotista, y pudiendo oídos de mercader á las quejas de la prensa, contra la participación que otros empleados toman en favor del cletismo, causa con la cual simpatiza el señor Ministro. *El Pacífico*, en su próxima edición, reproducirá

el artículo aludido, pues debe ser conocido de todos los ciudadanos.

Veremos la actitud que ahora toma al respecto el integérrimo Lic. Esquivel.

A paso lento

Según estamos informados, no se extienden aún patentes para buzos de cabeza, pues se ha empezado apenas á formular el reglamento á que han de quedar sujetos los que deseen pescar conchas por el rudimentario sistema del zallullido. Para el de las maquinarias, ni siquiera se ha pensado cómo puedan comprimirlos y rodearlos de cercas y vigilarlos para que no se roben el tesoro público ni destruyan los yacimientos por medio del infernal sistema. Esa es la impresión que reina en las alturas, donde naturalmente no se conoce ni *j* ni *o* de lo que es esto, y á tan lento paso no será el año suficiente para pensar la manera de reglamentar ese sistema.....

Lamentable sistema... de reglamentación, que tiene estancada esa fuente de riqueza local.

Aviso

Se pone en conocimiento de las autoridades subalternas de esta jurisdicción, que en lo sucesivo no se recibirán en este hospital enfermos, sin que previamente se consulte con esta Gobernación si hay ó no localidad para los pacientes. Esto con el fin de evitar gastos.

Gobernación de la comarca de puntarenas, 26 de Mayo de 1905.

ULADISLAW GUEVARA.

No más pálidos, no más débiles

El «Licor de Sangre», medicina de patente francesa, cura la debilidad nerviosa, sustituye la palidez por hermoso color de rosa.

Probada la los que padecéis de anemia, clorosis, ó dispepsia nerviosa. Los sudores nocturnos se curan inmediatamente con esta medicina.

La Farmacia Universal, es la importadora y agente de ella en Costa Rica.

LA MAR!

ANTIGUA CASA RAFFO.—EN LA PLAZA

Establecimiento de licores y restaurant

SERVICIO ESMERADO, ASEO, BUEN TRATO Y PRONTITUD

La Barranca

FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella.

Se vende en todas partes.

Próspero Pinel &—

—<+ Pablo Pinel

Pinel Hnos.

PUNTARENAS — REP. DE C. R.

AL LADO DEL MUELLECITO

Apartado núm. 1. Dirección telegráfica: PINEL

comerciantes en general.—Especialidad en todo lo relacionado con la marinería.

PINEL HERMANOS.

APARTADO núm. 113— PANAMÁ.—REP. de PANAMA.

THOMAS SCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y la demás plazas europeas

Enero de 1905

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & ca., durante el mes de Junio de 1905

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO			SERVICIO DE PUNTARENAS A BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO				SERVICIO DE PUNTARENAS A PUERTO JESÚS CON ESCALA EN MANZANILLO		
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salidas de		Fechas	Salida de		
				Punts.	Bebedero, Manalillo		Puntnas.	Pto. Jesús	
Viernes 2	7 a. m.	3 p. m.	Miérts 7	12 p. m.	7 a. m. del 8	Juevs 8	1 a. m.	7 a. m.	
Lunes 5	10 p. m.	6 a. m. del 6	— 14	5 a. m.	12 m.	— 29	5 a. m.	12 m.	
Viernes 9	1 a. m.	9 a. m.	— 21	1 a. m.	8 a. m.				
Lunes 12	3 a. m.	11 a. m.	— 28	4 a. m.	11 a. m.				
Viernes 16	7 a. m.	3 p. m.							
Lunes 19	10 p. m.	6 a. m. del 20							
Viernes 23	1 a. m.	9 a. m.							
Lunes 26	2 a. m.	10 a. m.							
Viernes 30	6 a. m.	2 p. m.							

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flota.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50% de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA

de pasajes y fletes

Pasaje a Ballena y Bebedero y Pto Jesús 2-00
 » Manzanillo..... 1-00
 Niños menores de 10 años, medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús. 0-50
 « 7 pie cúbico « « « « « 0-25
 « « garrafón lleno..... 0-50
 « « « vacío..... 0-15
 « quintal carga á Manzanillo..... 0-40
 « cada montura..... 0-25

LA EMPRESA